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La Sinalunga di oggi e quella da costruire 
 

La Scostruire 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Con l’inizio della legislatura nessuno avrebbe immaginato gli stravolgimenti e le emergenze anche 

in ambito mondiale derivate dalla pandemia da Covid – 19. 

Il profondo lavoro di elaborazione politica che aveva portato alla stesura del programma elettorale, 

ancora oggi impegno nei confronti dei cittadini, rimane sempre attuale e prioritario. Le emergenze 

si sono coniugate con le sfide di sempre, con l’attenzione nel voler rendere questo Comune, il suo 

territorio, un luogo migliore dove poter vivere.  

 

Per questo le riflessioni e gli impegni presi con il programma elettorale hanno sempre costituito 

l’attualità, affiancato il quotidiano e confermato un percorso, che possiamo rilevare quanto si sia 

nutrito di opportunità e di obbiettivi raggiunti, sia con le risorse economiche ed umane messe in 

campo, che si sono integrate nei vari settori e valorizzando un gruppo di lavoro che ha reso 

possibile progettare, impegnare somme in investimenti non rilevabili negli ultimi decenni. 

La predisposizione del resoconto di fine mandato, dopo quasi cinque anni dal 27 Maggio 2019, data 

di insediamento di questa Amministrazione, sostenuta da un’ampia coalizione di centrosinistra, 

oltre ad essere un passaggio formale, è un atto dovuto. Si tratta della sintesi dei percorsi e dei 

progetti che in questo periodo hanno caratterizzato l’operato dell’Amministrazione comunale.” La 

Sinalunga di oggi e quella da costruire”: questo è lo spirito di questo lavoro, che oltre a 

sintetizzare cinque anni di governo, guarda al prossimo appuntamento elettorale e al periodo che lo 

precede. Uno stimolo per far nascere laboratori di idee e proposte per costruire la Sinalunga dei 

prossimi anni.  

Il lavoro svolto in questi anni dall’Amministrazione Comunale, affrontando a volte percorsi 

semplici e altri più complessi, è stato attento e costante, sulla linea del documento programmatico di 

inizio legislatura, con l’obbiettivo di dare a questo territorio le opportunità di crescita, con strategie 

più ampie, che guardano ai prossimi anni, nell’interesse della futura Valdichiana. Sono stati anni 

dove con costanza abbiamo costruito relazioni per rendere questo Comune partecipe e protagonista 

di processi di lettura, di un contesto che va oltre i confini comunali e che identifica la Valdichiana 

se non il sud della Regione, come perimetro di progettualità; dimensione minima per contribure 



attivamente, ed incidere sui grandi temi che sono quelli dei servizi di pubblica utilità.                                            

Un resoconto positivo, che riassume tanti progetti e l’avvio di altrettanti percorsi del programma di 

mandato. S’è percepito il grande lavoro di squadra del gruppo di maggioranza ed il forte senso di 

responsabilità dell’Amministrazione, che ha dimostrato impegno, costanza, passione e attaccamento 

a questo splendito territorio e alla sua gente, nel portare avanti la nutrita lista delle “cose da fare. 

 

 Il Bilancio dell’Ente 

La prima lettura è stata dedicata al bilancio dell’Ente che abbiamo ereditato dalla passata 

Amministrazione, un bilancio sano e in equilibrio, con i parametri di riferimento normativi in 

ordine.  Siamo soddisfatti di concludere il mandato lasciando un bilancio in salute che continua a 

rispettare tutti i parametri di equilibrio, con un indice di indebitamento poco superiore ad 1 su un 

limite di 10, con una liquidità di cassa importante, che ci ha consentito di far fronte a tutti gli 

impegni economici senza mai far ricorso ad anticipazioni di cassa.  

Il Bilancio comunale, è un documento di difficile comprensione, rappresentato secondo schemi e 

tabelle indicate dalla legge, ma abbiamo cercato di renderlo il più possibile uno strumento dinamico 

e flessibile per consentire all'Amministrazione Comunale di rispondere ai bisogni dei cittadini e di 

rendere operativo il programma di mandato. Uno strumento fondamentale di programmazione che 

si è adattato alle esigenze e alle emergenze, limitando al massimo le burocrazie per una più pronta 

azione Amministrativa. 



Per questo motivo fin da subito è stato deciso di introdurre per il nostro Comune la buona pratica di 

approvare il bilancio di previsione entro il 31 Dicembre dell'anno precedente, quasi sempre in netto 

anticipo rispetto ai termini di legge. 

Questo metodo seppur impegnando particolarmente il personale dell'area Economica e Finanziaria, 

ci ha consentito di avere fin dai primi giorni dell'anno tutte le risorse economiche necessarie a 

disposizione, di non ricorrere all'esercizio provvisorio, che costringe le Amministrazioni a lavorare 

in dodicesimi, condizione che di fatto rallenta la capacità di spesa e di investimento per mesi. 

Ci siamo quindi trovati anche ad approvare il Bilancio del Comune in anticipo rispetto alle norme 

nazionali che ultimamente hanno poi introdotto tagli rilevanti alle risorse trasferite e talvolta 

facendoci ricorrere allo strumento delle variazioni di bilancio, per registrare e adeguare i vari 

capitoli, ma è indubbio che i benefici sono ben superiori ai disagi. Possiamo ben dire che in questi 

anni non abbiamo mai avuto ritardi o rallentamenti dovuti a problematiche di risorse economiche o 

mancanza di fondi alle azioni intraprese e tantomeno nei tempi di pagamento di opere e fornitori, 

garantendo la necessaria e costante liquidità. 

L’obbiettivo è stato quello di far esprimere al massimo le potenzialità del bilancio, senza agire 

sull’aumento dell’imposizione fiscale, riorganizzando ed efficientando l’azione degli uffici, per 

migliorare il servizio ed avvicinare i cittadini alla macchina comunale. Non abbiamo inciso sulla 

pressione fiscale, anzi, rimodulato in alcuni casi le applicazioni per essere più vicini alle situazioni 

di difficoltà. 

Sull'addizionale comunale IRPEF abbiamo innalzato la soglia di esenzione per redditi da pensione e 

lavoro dipendente, compresa la prima casa di abitazione a 13.000, 00 euro, una delle più alte se non 

la più alta nella nostra zona, perseguendo così la volontà di esentare dall'imposta quei pensionati e 

lavoratori che percepiscono un reddito fino a 1000,00 euro al mese, al di sotto del quale arrivare a 

fine mese diventa complicato. 

Le aliquote dell' IMU, così come tutte le tariffe per i servizi a domanda individuale sia quelle 

scolastiche, educative ed assistenziali (trasporto scolastico, mensa scolastica, asili nido, pasti a 

domicilio ecc.) , che quelle relative ai settori  economici e produttivi (suolo pubblico, tassa su 

pubblicità, commercio ambulante, tassa di soggiorno ecc.) in questi anni non sono mai state 

incrementate, pur attraversando un periodo di forte crescita dell'inflazione e dei prezzi di acquisto di 

beni e servizi. 

Segna un saldo positivo il flusso delle entrate legate agli oneri di urbanizzazione che già nell’anno 

2022, ultimo rendiconto approvato, erano raddoppiate rispetto all’anno 2019. Un dato che dimostra 

la vitalità economica e l'attrattività di investimenti del nostro Comune, che naturalmente 

l'Amministrazione ha incentivato e stimolato con scelte politiche mirate. 

Nell’ottica di avvicinare gli uffici al cittadino, abbiamo riorganizzato l’ufficio tributi, per sviluppare 

un’attitudine di collaborazione e assistenza verso i contribuenti per facilitare il rapporto con la 

Pubblica Amministrazione, anche in conseguenza alle nuove modalità di pagamento con sistemi 

digitali. 

Abbiamo impostato un servizio disponibile e moderno garantendo l'apertura al pubblico in 

presenza, ed allo stesso tempo introducendo la possibilità di effettuare procedure telematiche ed 

automatizzate per i pagamenti, la modulistica e la consultazione delle pratiche fiscali. 

ln questa direzione siamo andati anche reinternalizzando tra i servizi diretti del Comune, la gestione 

della tariffa TARI, precedentemente effettuata da SEI Toscana, questo ci ha consentito di acquisire 

un migliore rapporto con i cittadini anche nel gestire le delicate fasi del pagamento della tariffa, di 

aggiornare e monitorare direttamente le banche dati, di gestire in maniera diretta eventuali recuperi 

di tariffa ed impostare gli eventuali piani di rientro. Un’operazione che in sinergia con altri 

provvedimenti e grazie agli obbiettivi percentuali di raccolta differenziata ci ha permesso di 

ottenere delle economie che hanno avuto un riflesso positivo nell’applicazione della tariffa del 

servizio di raccolta dei rifiuti. 



E' importante ricordare infatti che la tassa della TARI del Comune di Sinalunga negli ultimi due 

anni è diminuita del 25% per le utenze domestiche e del 20% per molte utenze produttive, (risultato 

questo quasi unico all'interno dell'ATO). 

 

La partecipazione alle fasi di predisposizione del bilancio di previsione è sempre stata supportata da 

confronti con le parti sociali che hanno garantito attraverso la sottoscrizione di accordi 

un’attenzione alle fasce di popolazione più deboli e in difficoltà. Sono state finanziate la gestione 

dei servizi, le idee progettuali di ogni area e tutti gli interventi di opere pubbliche previste e 

concordate nel programma delle opere pubbliche predisposto dall’area di competenza. 

 

Dotazione organica 

Programmare un avvio di legislatura, oltre che impegnando l’area finanziaria, per avere contezza 

delle risorse e programmarne l’utilizzo, lo si fa anche attraverso un’accurata verifica delle 

potenzialità organiche. Il Comune di Sinalunga al momento dell’insediamento di questa 

Amministrazione disponeva di una dotazione di personale di 65 dipendenti. Considerando un 

evidente impoverimento delle professionalità e delle figure apicali, siamo intervenuti ridisegnando 

l’architettura organizzativa e ricercando figure professionali attraverso mobilità e concorsi, 

procedure che incastrandosi nelle questioni legate alla gestione della pandemia covid 19 non hanno 

di sicuro trovato agevolazioni e velocizzazioni. Una continua riorganizzazione interna si rende 

sempre necessaria nei normali processi di avvicendamento, per pensionamenti, cambi di mansioni o 

esigenze dei lavoratori. In questi anni sono stati assunti, due dipendenti al settore anagrafe, uno per 

mobilità da altro Ente ed uno attraverso concorso e un istruttore amministrativo è stato assunto per 



concorso al settore segreteria. Con la reinternalizzazione della gestione amministrativa della Tari 

del Comune, si è inoltre reso necessario potenziare l'ufficio tributi con l'assunzione di un Istruttore 

Amministrativo attraverso una procedura di mobilità di un dipendente proveniente da altro Ente. 

Sono stati inoltre assunti due agenti di polizia municipale uno attraverso concorso ed uno per 

mobilità che hanno consentito di potenziare anche questo importante servizio consentendo, al 

Comune di Sinalunga di poter disporre di un corpo di polizia municipale autonomo .Nell’ottica di 

potenziare i servizi svolti dall'area esterna  addetta alle manutenzioni del patrimonio, sono stati 

organizzati dei concorsi per elettricista, muratore e manutentore, oltre ad autista scuolabus dalle cui 

graduatorie sono stati immessi in organico 6 collaboratori esperti da impiegare nei molteplici servizi 

esterni dell'Ente. Potenziata l’area tecnica, attraverso concorsi e mobilità; sono stati assunti, un 

ingegnere e un architetto che sono andati a potenziare l’area lavori pubblici, un geometra e un 

ingegnere nell’area manutenzioni e stabilizzato un architetto alla Gestione del terrirorio e Edlizia 

privata, oltre un impiegato part time a tempo determinato per lo svolgimento delle pratiche legate ai 

bonus edilizi. Al fine di definire anche la figura apicale del settore Manutenzioni e Patrimonio 

attraverso una procedura selettiva, è stato assunto in ruolo un altro ingegnere part time proprio a 

ribadire l'intento di questa amministrazione di un forte impegno sia in termini di risorse umane che 

economiche alla manutenzione del patrimonio del Comune ed al decoro urbano. Complessivamente 

abbiamo organizzato in autonomia n. 6 concorsi pubblici che hanno comportato oltre 600 domande 

e sono stati assunti attraverso i vari strumenti n. 20 dipendenti.  

La dodazione organica è in continuo mutamento, per cause ovviamente scontate e naturali, oggi il 

Comune di Sinalunga ha inserito figure professionali necessarie e conta 72 dipendenti e va 

considerato che anche in questo anno saranno previste procedure di assunzione per implementazioni 

organiche e pensionamenti.  

La pubblica amministrazione è una macchina complessa che partendo dalla valorizzazione dei 

propri dipendenti, unite alle potenzialità esprimibili dal bilancio dell’ente, con le idee espresse dagli 

amministratori, organizza la propria programmazione.  



 Assetto del territorio 

La gestione dell’Assetto del territorio e degli interventi strutturali è importante, per la fruizione e 

vivibilità del tessuto urbano e per garantire l’interesse degli investitori a scommettere su questa 

area. Se da un lato la gestione ancora in itinere dello Strumento urbanistico intercomunale, (PSI) 

produrrà i suoi effetti in termini di sviluppo nei prossimi anni, è da evidenziare il lavoro tra 

Pubblica Amministrazione e imprenditoria che ha dimostrato di lavorare in sinergia per obbiettivi 

comuni. Mettere in gioco risorse economiche, organizzative e manageriali è prerogativa degli 

imprenditori che devono trovare supporto e convinzione nelle idee del governo del territorio, 

proiettato a stimolare e accompagnare progettualità condivise. Una collaborazione che si è 

rafforzata anche con la scelta di ridurre del 70% gli oneri di ricostruzione di certi opifici e volumi 

dismessi, con la scelta politica sulle aliquote degli oneri di urbanizzazione che sono rimaste quelle 

storiche e tra le più basse in assoluto tra gli altri Comuni della zona, oltre a modificare alcune 

discutibili classi di intervento, scelte che  avevano come obbiettivo il  recupero dell'edilizia  

dismessa nonché del patrimonio immobiliare dei nostri centri storici. Gli effetti sono riscontrabili 

sul campo, il recupero di gran parte di questi volumi è tangibile, così come è evidente il recupero di 

siti compromessi per essere restituiti alla nuova urbanizzazione, con aree sanate anche dal punto di 

vista ambientale. Operazioni che creano lavoro, ma soprattutto interesse e che fanno già registrare 

dei buoni risultati negli introiti degli oneri di urbanizzazione e ricostruzione che sono notevolmente 

aumentati. Particolare attenzione è stata prestata alle numerose lottizzazioni che ancora devono 

essere ultimate, andando a definire in alcune di esse le ultime opere per la presa in carico ed in altre 

interventi necessari a garantirne la fruibilità e la pubblica sicurezza.                                                  

La collocazione strategica del territorio comunale ha reso necessario affrontare, sia nel confronto 

sul Piano strutturale intercomunale, che con confronti con gli enti sovraordinati sui temi che 

riguardano i collegamenti sia viari che ferroviari. Tavoli di confronto complessi che ci vedono 

insieme a tanti altri Sindaci, confrontarci con Provincia, Regione, Anas, LFI, Trenitalia e RFI 

sull’ammodernamento delle reti di comunicazione e trasporto dell’intera Provincia.  

 

 

 

 

 

 

 

 



 Servizi alla Persona 

 
L’imprevedibile pandemia da covid -19 ha determinato una revisione delle programmazioni e 

richiesto attenzioni e risorse straordinarie nel gestire questa drammatica emergenza mondiale. 

L’area dei servizi alla persona è stata la più sollecitata, trovandosi a gestire tutti quei servizi dove i 

contatti sociali sono imprescindibili e di fatto la situazione contingente ha fatto emergere le criticità 

del tessuto sociale. In questi cinque anni, il livello dei diversi servizi, con riferimento alle diverse 

fasce di età, con particolare attenzione alle situazioni di disagio sociale per gli anziani, è stato 

mantenuto e rafforzato. Questo è stato possibile sia mediante l’utilizzo di risorse di bilancio 

dell’ente sia mediante contributi regionali e nazionali acquisiti grazie a bandi pubblici, che hanno 

impegnato gli uffici nelle relative procedure di intercettazione e utilizzo delle risorse. 

 

Interventi Emergenza COVID 

 

In particolare durante questo complesso periodo (2020, 2021 ed in parte anche il 2022) sono state 

attivate nuove forme di sostegno alle famiglie in rilevante difficoltà, con il totale utilizzo delle 

risorse assegnate dalla Protezione Civile Nazionale al Comune di Sinalunga, corrispondendo alla 

cittadinanza, buoni spesa per generi alimentari. A questo si è aggiunto, con ulteriori risorse 

straordinarie, per l’emergenza COVID, l’erogazione di contributi economici a sostegno del 

pagamento di affitti ed utenze in situazione di disagio economico determinato dal COVID per un 

importo complessivo per queste due misure di circa 150 mila euro. 

Ad integrazione di quanto sopra una parte delle risorse assegnate dalla Protezione civile sono state 

corrisposte alle associazioni Venerabile Misericordia di Sinalunga e alla Caritas Diocesana che 

hanno provveduto all’incremento della distribuzione dei pacchi alimentari.  

Finita l’emergenza COVID, avendo rilevato che la situazione economica di diversi nuclei familiari 

comunque presentava gravi difficoltà economiche, l’Amministrazione Comunale ha destinato a tale 

finalità, nel 2023, fondi propri dell’ente, così determinando, complessivamente un totale economico 

di circa € 65.000,00 nel periodo 2022/2023. 

Nel periodo dell’emergenza sanitaria il Comune ha sostenuto le associazioni locali, Auser 

Centostelle di Bettolle e Auser Arcobaleno di Sinalunga, che hanno garantito la spesa a domicilio a 

favore degli anziani soli e delle persone fragili. A supporto di tale intervento la Società della Salute 

ha distribuito alle associazioni locali le risorse a ciò destinate dalla Regione Toscana. 

Sempre potendo contare sul supporto delle associazioni del territorio, l’A.C ha organizzato e 

coordinato uno sportello per prenotazione vaccini coinvolgendo i volontari delle associazioni stesse 

nelle operazione di front-office per aiutare nelle varie procedure telematiche i cittadini, in 

particolare le persone anziane.  

Importante è stata anche la collaborazione tra l’ente e l’I.C. “J. Lennon: per sostenere le famiglie 

degli alunni, obbligati alla didattica a distanza nel periodo della chiusura delle scuole, sono stati 

consegnati pc forniti dall’Istituto scolastico ed è stata attivata la rete Wi-Fi per famiglie che non 

avevano tale servizio in modo tale da potersi collegare alla scuola e svolgere regolarmente le lezioni 

da casa. A supporto di tali attività, in collaborazione, sono stati erogati al competente istituto 

Comprensivo, nel biennio 21-22 circa  € 16.000. 

 

Dal 2020, proprio a seguito dell’emergenza sanitaria, della chiusura delle scuole a partire dal mese 

di marzo e quindi per contrastare l’isolamento di bambini e ragazzi, il Comune ha aderito alle 

proposte del Dipartimento per la Famiglia ed ha intercettato i contributi ministeriali per sostenere le 

famiglie nella frequenza di attività ludiche nel periodo estivo. L’amministrazione ha integrato con 



fondi di bilancio i contributi del Ministero, per garantire l’accesso a tale agevolazione a tutte le 

famiglie richiedenti il sostegno alla frequenza dei centri estivi, con particolare attenzione 

all’inclusione dei ragazzi disabili. A tale finalità dei centri estivi per i/le ragazzi/e del Nostro 

Comune, sono state destinate, nel triennio 2020-2023, sia le risorse ministeriali che quelle dell’ente, 

rispettivamente per circa 135.000 euro. 

 

 

Interventi per la popolazione anziana 

Per quanto concerne la generale programmazione dei servizi socio-assistenziali e socio -sanitari, è 

ormai da molti anni affidata al contesto zonale in cui è attuato l’indirizzo della Regione Toscana che 

prevede la costituzione del Consorzio tra comuni della zona distretto e la Azienda Sanitaria locale, 

definito Società della Salute, con l’obiettivo di una maggiore integrazione di servizi e risorse. 

Per il Comune di Sinalunga il percorso di trasferimento alla gestione Società della Salute non è 

ancora completato in quanto il Servizio di assistenza domiciliare e l’attivazione di pasti a domicilio 

a favore di anziani è ancora delegato alla gestione dell’Azienda pubblica di servizi alla persona 

“Istituto Maria Redditi”, che garantisce gli indirizzi dell’A.C. e del Regolamento zonale di accesso 

ai servizi socio - assistenziali. In media all’anno sono in carico al Servizio di Assistenza 

Domiciliare n. 25 utenti e una media di n. 35 utenti che usufruiscono del servizio del pasto a 

domicilio. 

 

Gli interventi a favore di anziani e soggetti con disabilità, laddove il sostegno domiciliare non 

garantisce più la necessaria assistenza, riguardano anche l’inserimento nelle strutture residenziali e, 

nelle situazioni di grave disagio economico, il Comune di residenza deve garantire una integrazione 

della retta di ricovero.  

A favore della generalità della popolazione anziana l’Amministrazione, ormai da anni, garantisce il 

sostegno al funzionamento dei due centri sociali AUSER presenti nel Comune di Sinalunga, 

anche attraverso il riconoscimento di rimborso delle spese sostenute per la gestione dei locali e delle 

iniziative di promozione sociale e del trasporto sociale. 

 

 

Contributi economici a sostegno del reddito per situazioni di disagio socioeconomico 

I contributi economici a sostegno del reddito a favore delle situazioni familiari e personali più 

difficili ed emarginate sono ancora gestiti dai comuni, a seguito di preliminare richieste dei cittadini 

e valutazioni del servizio sociale professionale, in attuazione del Regolamento per l’Accesso ai 

servizi e prestazioni sociali di zona.  

L’ufficio servizi sociali ha anche garantito per tutti i cittadini richiedenti le procedure di accesso 

alle agevolazioni sulle utenze (Gas-Luce-Acqua) attraverso il portale nazionale SGATE, così come 

l’accesso ai contributi regionali a sostegno dei canoni di locazione e a sostegno delle famiglie per 

l’accesso ai benefici INPS (Assegno al nucleo – Assegno di maternità).  

 

 Interventi a sostegno delle politiche abitative 

L’amministrazione Comunale, utilizzando le risorse a ciò destinate da parte dello Stato e della 

Regione Toscana e una quota dei fondi propri dell’ente, sulla base dei criteri guida determinati a 

livello regionale, nel quadriennio 2019-2022  ha distribuito una complessiva somma di € 201.376, 

comprensive di contributi straordinari, negli anni 2020 e 2021 per l’emergenza COVID. Nell’anno 

2023 lo  Stato non ha più finanziato il Fondo Nazionale per le politiche abitative e pertanto le 

risorse regionali, essendo minime, saranno utilizzate nel 2024 in accordo con i competenti uffici 

regionali. 

Negli ultimi anni, le emergenze abitative hanno rappresentato sicuramente uno dei maggiori disagi 

con l’aumento di situazioni di “sfratto”, ai quali l’A.C. ha cercato di dare risposte con l’utilizzo 

delle procedure di “riserva di alloggi” previste dalle normative regionali in materia di E.R.P.  A tale 

proposito è stato iniziato un percorso con Siena Casa per realizzare nuove abitazioni E.R.P. 

 



 

Interventi a favore degli stranieri 

La presenza di cittadini stranieri è stabile negli anni e dunque ci si è attivati per garantire la 

prosecuzione di corsi gratuiti di lingua italiana che, prima dell’emergenza sanitaria, erano svolti 

presso il centro sociale Auser di Sinalunga, organizzati dal Centro per l’educazione degli Adulti di 

Poggibonsi. A partire dal 2022 detta collaborazione è stata riattivata grazie alla disponibilità 

dell’Istituto scolastico “J. Lennon” che ha messo a disposizione i propri locali non utilizzati ed 

agevolmente disponibili con accesso separato.  

 

Interventi di sensibilizzazione sulle politiche di genere 

L’Assessorato alle Politiche sociali ha poi promosso eventi di sensibilizzazione (spettacoli, 

presentazione libri, convegni e tavole rotonde, installazione di panchine) sul tema della violenza di 

genere, sui diritti della donna in particolare nei mesi di novembre e marzo; confermata, inoltre, la 

delega all’Unione dei Comuni della Valdichiana Senese per garantire l’apertura presso gli uffici 

comunali anche dello sportello Pari Opportunità, così come la convenzione attiva con l’associazione 

che nella zona opera come centro di ascolto per le situazioni di violenza e di grave disagio.  

 

 

 

Servizi educativi Infanzia e famiglia 

 
I Nidi d’Infanzia sono luoghi educativi e di socialità per i bambini dai 3 mesi ai 3 anni e restano un 

punto di riferimento fondamentale e qualificato nel sostegno alla cura ed all’educazione per 

famiglie con bambini piccoli. Nel 2017, al Nido storico attivo dal 1988 con sede a Sinalunga e 

denominato L’Aquilone, si è unito il Nido d’Infanzia Le Nuvole con sede a Guazzino nei locali 

ristrutturati della ex scuola elementare. Consideriamo la continuità d’intenti tra famiglia e nido un 

elemento prezioso per la costruzione dell’equilibrio educativo che accompagna il bambino nella 

crescita e che va realizzato insieme. 

 

Il Nido di Guazzino può accogliere fino ad un massimo di 28 bambini ed è occupato totalmente, 

così come il Nido L’Aquilone di Sinalunga che ha visto incrementate le iscrizioni fino ad accogliere 

52 bambini nelle tre sezioni; di fatto a dicembre 2023 è di nuovo presente una lista di attesa per 

entrambi i servizi, cioè domande che non possono essere accolte e questo è in parte conseguenza 

anche della misura dei NIDI GRATIS avviata dalla Regione Toscana da settembre 2023, intervento 

che va a coprire i costi delle rette a carico delle famiglie fino ad un reddito di € 35.000 ISEE. 

 

L’impegno del Comune di Sinalunga si è rafforzato in questo ultimo quinquennio con predisposti 

dagli uffici per garantire ampliamenti di orario giornaliero, apertura fino a tutto il mese di luglio, 

riduzione delle rette, interventi resi possibili anche con il sostegno di contributi regionali e più 

recentemente di contributi statali del Ministero dell’Istruzione a sostegno delle nuove norme del 

sistema educativo infanzia integrato 0-6. 

 

Proprio in attuazione di nuove normative in vigore dal 2020, che definiscono per i Comuni livelli 

minimi di posti nei servizi di nido per raggiungere gli obiettivi di Lisbona (almeno il 25% di 

bambini che usufruiscono dei servizi educativi prima infanzia), da settembre 2022 è stata riattivata 

la gestione associata con il Comune di Trequanda per condividere risorse ed aumentare opportunità 

educative per le famiglie. 

 

I Servizi di Nido d’Infanzia del Comune di Sinalunga sono ormai, da oltre un decennio, inseriti 

nella programmazione zonale Valdichiana Senese in coerenza con indirizzi, sostegno organizzativo 

ed economico della Regione Toscana; il Comune stesso è da allora capofila del Coordinamento  



gestionale e pedagogico della zona che, oltre ad essere di supporto alla Conferenza educazione e 

istruzione, cura ed organizza  anche l’annuale progetto di formazione destinato a tutti i servizi di 

Nido (pubblici e privati autorizzati) e più recentemente anche alle scuole dell’infanzia (statali e 

paritarie), offrendo così occasioni di confronto ed aggiornamento per la qualità di tutti i servizi 

educativi infanzia 0-6, gratuiti per educatori e docenti grazie agli annuali contributi assegnati alle 

zone dalla Regione Toscana.  

Investire nei primi 1000 giorni di vita è dunque compito primario dei servizi pubblici e del Comune. 

Oltre a garantire negli anni tutti gli investimenti per il funzionamento e l’ampliamento dei servizi 

resi dai Nidi d’Infanzia, la Biblioteca comunale organizza e promuove interventi precoci di 

alfabetizzazione quali quelli ormai ampiamente sperimentati dal programma “Nati per Leggere” 

attivo anche in Italia dal 1999 e promosso dall’Associazione culturale Pediatri, dal Centro per la 

Salute del Bambino onlus, dall’Associazione Italiana Biblioteche, alla luce dei dati che confermano 

come la stimolazione con la lettura ad alta voce a bambini piccoli, piccolissimi, attivi meccanismi di 

stimolazione delle varie aree cerebrali e favorisca quindi lo sviluppo del linguaggio, andando a 

migliorare i risultati poi nella fase scolare dei bambini.  

Dal 2022, inoltre, ha preso avvio un nuovo percorso dedicato alle famiglie con bimbi appena nati: 

 il Progetto “NUOVI NATI” appunto garantisce ad ogni bambino che nasce ed alla sua famiglia una 

puntuale ed approfondita informazione su tali tematiche, oltre che far conoscere i servizi comunali 

ed offrire, con la collaborazione della Farmacia Comunale ora delegata alla gestione APSP Istituto 

Maria Redditi, nei limiti del budget disponibile, un buono del valore di €. 100,00  da utilizzare 

presso la Farmacia Comunale di Piazza Garibaldi per acquisti di prodotti ed alimenti prima infanzia, 

oltre all’ omaggio di un libricino cartonato primi mesi dal programma di Nati per Leggere, 

accompagnato da una brochure informativa ed altro materiale utile per l’accoglienza dei nuovi 

cittadini nei  primi 1000 giorni di vita. 

 

L’A.C dal 2019, grazie all’adesione ad un partenariato con la  cooperativa Koiné di Arezzo, 

vincitrice di un progetto interregionale della Fondazione “Con i Bambini” , è stato attivato un nuovo 

servizio, una “Ludoteca Abilitativa”  un servizio gratuito per bambini con bisogni speciali, per la 

fascia 0-6, utilizzando i locali del primo piano del Nido d’Infanzia Le Nuvole, con interventi di varie 

professionalità specializzate, (psicomotricità, logopedia, supporti educativi, psicologici  e sostegno 

alla genitorialità). Il servizio dal suo avvio veniva presentato per il necessario coinvolgimento delle 

Pediatre di base del territorio, degli operatori della Neuropsichiatria infantile della zona, ai docenti 

di sostegno dell’Istituto scolastico tramite la funzione strumentale di riferimento. 

Fino al mese di luglio 2021 il servizio è stato garantito dai contributi della Fondazione “Con i 

Bambini” e successivamente con oneri a carico del Comune di Sinalunga che ne ha garantito la 

continuità sia per i bambini residenti nel Comune di Sinalunga che in altri Comuni. Da settembre 

2023 l’aumentato numero dei frequentanti rispetto ai primi anni ha determinato, per continuare a 

garantire la gratuità per le famiglie, la predisposizione di un accordo al quale hanno aderito al 

momento i Comuni di Torrita di Siena e di Rapolano Terme che hanno ritenuto di sostenere la 

frequenza dei bambini e bambine che già positivamente hanno sperimentato il servizio. Il comune 

di Sinalunga resta il capofila dell’accordo e curerà una nuova diffusione di informazioni a favore 

delle famiglie auspicando ulteriori adesioni all’accordo.  

 

Un’immensa mole di lavoro che non ha risparmiato l’Amministrazione nell’impegnarsi a tutela dei 

servizi sanitari, considerando le difficoltà che questo comparto ha nel repimento dei medici. 

Abbiamo confermato l’ospedale di Nottola, il presidio centrale dell’organizzazione del servizi e la 

Società della salute il soggetto gestore dei servizi socio-sanitari, con attenzione ai territori e i suoi 

presidi, aprendo nell’ex ospedale di Sinalunga una delle prime case della salute della Toscana. 

Un obbiettivo importante che contribuisce a dare una risposta in termini di prestazioni e ridurre i 

disagi della carenza dei medici di medicina generale. 



BIBLIOTECA E CULTURA  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
La politica culturale portata avanti dall’Assessorato alla Cultura nel quinquennio 2019/2024 si è 

sostanzialmente sviluppata su alcune direttrici principali ossia:  

1) I servizi della Biblioteca Comunale, anche con la nuova sede di Bettolle, e l’attività di   

promozione della lettura soprattutto rivolte alle scuole del territorio e non solo.  

2) L’attività editoriale connessa soprattutto alla pubblicazione delle monografie della collana 

“Quaderni Sinalunghesi”  

3) Il ruolo del Teatro Comunale “Ciro Pinsuti” che, continua sempre più ad essere punto di 

riferimento come luogo di cultura a disposizione non solo dell’Amministrazione Comunale ma 

anche delle locali associazioni  

4) Le iniziative dei gemellaggi: quello ormai ventennale con la cittadina di Ay Champagne e 

quello molto più recente con la cittadina di Dorking.  

 

Per quanto riguarda la Biblioteca Comunale gli indicatori dei vari servizi evidenziano una realtà 

estremamente vitale, con un alto indice di fidelizzazione dell’utenza. I dati annualmente registrati 

ed inviati alla Regione Toscana per i monitoraggi delle Biblioteche degli Enti locali, evidenziano 

che la nostra Biblioteca continua ad essere una delle realtà più attive dell’intera Rete Documentaria 

Senese, della quale fanno parte le Biblioteche comunali, gli Archivi, i centri di documentazione 

della Provincia di Siena, oltre all’Università.  

Per garantire agli utenti maggiori servizi ed una maggiore prossimità, determinante è stata 

l’esperienza avviata a Bettolle nei nuovi locali di proprietà del Comune allo scopo arredati ed 

organizzati, dove è stata inaugurata la Bi.Bet, sezione staccata della Biblioteca di Sinalunga. Un 

punto di riferimento per la lettura e le scuole di Bettolle che va a rivitalizzare il centro storico del 

Borgo garantendo un servizio ai cittadini e i laboratori di lettura per gli alunni delle scuole.  



Nel corso dell’anno 2022 la Biblioteca ha ottenuto per il Comune di Sinalunga il riconoscimento di 

“Città che Legge” assegnato dal Centro per il Libro e la lettura quale riconoscimento per 

l’impegno e i progetti attivati.  

La Regione Toscana, confermando il sostegno economico della Biblioteca ci ha consentito in questa 

legislatura di ampliare  il patrimonio bibliografico. 

In questi anni le risorse destinate all’acquisto di nuovi volumi è stato significativo, portando il 

numero dei libri presenti in biblioteca a 41.501, ben 7.500 in più rispetto al 31/12/ 2019 che erano 

34.005, con un investimento nel quinquennio di circa 73.000 euro. 

Attualmente il sistema delle biblioteche sinalunghesi ha 3737 utenti, che hanno comportato in questi 

5 anni 64.227 prestiti. 

Sempre a cura della biblioteca, sono 189 i laboratori organizzati con le scuole del nostro Istituto 

comprensivo e con i Comuni limitrofi, coinvolgendo 3.902 alunni. 

 

 

L’attività editoriale connessa soprattutto alla pubblicazione delle monografie della collana  

“Quaderni Sinalunghesi” è stata garantita anche grazie all’intercettazione di importanti contributi 

del Consiglio Regionale della Toscana nell’ambito di progetti culturali più ampi, preme quindi 

ricordare:  

 

Bando COSIMO I  

 Statuti della Comunità di Sinalunga (anno XXX - Dic. 2019)  

 

Bando FESTA DELLA TOSCANA  

 Lauretana: la via che i Sinalunghesi chiamano di “Collalto” (anno XXXI - 2020)  

 Leopoldine: le costruzioni rurali testimoni del paesaggio e della storia della Val di Chiana 

(anno XXXI – 2020 – I Piccini)  

 

Giornata della MEMORIA  

 All’Ombra della Torre (anno XXXII – 2021 I Piccini )  

 La memoria delle pietre ((anno XXXII – 2021 – I Piccini)  

  

 

CAPODANNO TOSCANO:  

 Sinalunga 25 marzo Capodanno Toscano (anno XXXII – maggio 2021)  

 Tra le antiche Pievi nei giorni dell’Annunziata (anno XXXIII – maggio 2022)  

 Immagine Mariane nel paesaggio della Chiana Senese (anno XXXIV–maggio 2023  

 

I Piccini)  

GIORNATA DEGLI ETRUSCHI:  

 Sinalunga Antica: viaggio nel territorio al tempo degli Etruschi (anno XXXII – settembre 

2021 – I Piccini )  

 Orme etrusche: itinerari emozionali intorno alla Lauretana (anno XXXIII – ottobre 202 

   

 

 

 

 

Degni di nota il volume dedicato ai 20 anni dalla riapertura del Teatro Ciro Pinsuti  e la 

pubblicazione” Borghi dipinti d’Italia”  in collaborazione con l’Auser Centostelle di Bettolle. La 

pubblicazione raccoglie storie e foto dei murales di n. 66 borghi d’Italia  ed è in vendita in tutte le 

librerie.  



Il Teatro comunale diSinalunga 2002 – 2022 (Anno XXXIII, Dicembre 2022), nel quale si sono 

raccolte moltissime testimonianze del periodo tra l’inaugurazione del Teatro Comunale avvenuta il 

2 Aprile 2002 e la manifestzione tenuta il 2 Aprile 2022 pe rcelebrare I venti anni di attività. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Il Teatro Comunale “Ciro Pinsuti”, che ha subito la chiusura dal 2020 al 2021, causa pandemia, ha 

ripreso la consueta stagione teatrale con le dovute cautele imposte dalle norme. Nell’estate 2020 il 

gestore di concerto con le Associazioni locali ha garantito l’offerta teatrale in spazi all’aperto che 

erano fruibili con le misure di contenimento in vigore a quel momento, attività documentate nella 

pubblicazione “Sinalunga estate 2020” (Anno XXXI dicembre 2020).  

Il Teatro comunale, affiancato dalla Sala Polivalente di Bettolle, che è stata dotata delle 

necessarie attrezzature tecniche, sono state anche punti di riferimento come luogo di cultura a 

disposizione non solo dell’Amministrazione Comunale ma anche delle locali associazioni. 

  

Nel quinquennio 2019-2022 anche le iniziative dei gemellaggi, quello ormai ventennale con la 

cittadina di Ay Champagne e quello molto più recente con la cittadina di Dorking, sono riprese con 

ulteriore impegno e scambi nelle occasioni e negli eventi tradizionali, quali la Fiera alla Pieve e  

l’Incantaborgo e con visite delle nostre delegazioni presso le loro cittadine.  

 

 

SERVIZI SCOLASTICI 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

                                

 

 

 

 

 

   

 
Le competenze dell’Ente Locale in materia di istruzione rispetto alle scuole presenti nel 

territorio Comunale (Scuole dell’Infanzia – Scuole Primarie e Scuole secondarie di primo grado 

sono quelle previste dalle vigenti norme di legge e sono state sempre garantite. Nel corso del 

mandato sono stati proseguiti i programmi di riorganizzazione e miglioramento dell’edilizia 

scolastica nell’ambito del programma delle opere pubbliche.  

All’Area servizi alla persona afferiscono gli aspetti gestionali connessi ai servizi a supporto del 

diritto allo studio: trasporto scolastico e mensa scolastica. La gestione diretta del servizio di 

trasporto scolastico oltre che consentirci una maggiore flessibilità di adattamento del servizio alle 

mutate richieste dei cittadini, ci ha permesso di dare risposte alla scuola per le moltissime richieste 

di uscite didattiche, oltre che per i servizi estivi (es. corsi di nuoto presso la piscina comunale), 

senza ricorrere ad incarichi aggiuntivi.  

Il servizio di mensa scolastica, è strettamente connesso alle attività didattiche che prevedono rientri 

pomeridiani, ed è stato garantito attraverso il progetto di gestione del centro di cottura realizzato nei 

locali dell’Istituto Santa Maria Redditi.  



La gestione delle attività didattiche nel suo complesso a causa della situazione pandemica ha subito 

diverse modifiche per adattarsi ai continui cambiamenti che i numerosi decreti ministeriali di 

contenimento del virus venivano pubblicati. 

Situazioni che hanno richiesto al Comune interventi programmatori straordinari anche dal punto di 

vista delle risorse da mettere a disposizione. 

L’ufficio ha garantito annualmente tutte le procedure per la gestione dei contributi regionali per il 

diritto allo studio (Pacchetto Scuola), così come i contributi regionali a sostegno delle scuole 

dell’infanzia paritarie presenti.  
 

 
                              

                                  TURISMO 

 

 

 

 

 
Di particolare interesse, i temi turistici che oltre ad essere valorizzati da iniziative e progetti di 

carattere comunale, da anni sono promossi su indirizzi   della Regione Toscana che ne detiene la 

titolarità. 

Facciamo parte di un ambito turistico regionale a nove Comuni e gestiamo le azioni di promozione 

attraverso l’associazione “La strada del vino nobile e dei sapori della Valdichiana” e con il braccio 

operativo Valdichiana living. 

Il lavoro svolto in questi anni, ha avuto apprezzamenti dalla Regione Toscana e ci ha permesso di 

promuovere il territorio e i nostri prodotti di eccellenza in numerose fiere ed appuntamenti a livello 

nazionale e internazionale. 

In questi anni i flussi turistici anche nel nostro Comune sono diventati interessanti, con un 

incremento, anche nell’ultimo anno, passando da 55.804 presenze del 2022 a 59.240 presenze del 

2023. 

Un dato in crescita costante, estremamente positivo che dovremmo valorizzare anche stimolando la 

crescita quantitativa e qualitativa del sistema di accoglienza che ha visto in questa legislatura un 

aumento del numero delle attività ricettive, passando da circa 60 a 134 strutture. 

La promozione di questo nostro meraviglioso territorio è fondamentale, cosi come lavorare per 

raggiungere gli obbiettivi di miglioramento dei parametri che ci possono rendere attrattivi. 

Di questi giorni il grande risultato del riconoscimento consegnato alla BIT di Milano, da parte del 

Touring Club della Bandiera Arancione, un fregio importante che rappresenta un punto di 

partenza per stimoli ed idee migliorative, sia per la Pubblica Amministrazione che per tutte le 

attività ricettive e di produzione delle eccellenze enogastronimiche. 

Un elemento in più per valorizzare il percorso fatto fino ad oggi dall’Unione dei Comuni della 

Valdichiana senese per centrare l’obbiettivo di Valdichiana capitale della cultura 2026.  

 

Numerore le iniziative e i progetti di valorizzazione caratterizzanti di questa legislatura, partendo 

dal decreto del Ministero del Turismo, che ha riconosciuto ed inserito la Via Lauretana Senese - 



Aretina (da Siena a Cortona), nel catalogo dei cammini religiosi. Il cammino attraversa il nostro 

territorio, toccando il borgo di Scrofiano, Sinalunga e fattorie storiche come quella della Fratta. 

 La Via Lauretana, che a breve sarà perfezionata nella cartellonistica e nelle aree di sosta 

rappresenta un offerta interessante dell’emergente turismo lento; già registriamo viandanti e 

pellegrini che si immergono in questa particolare avventura. E’ stata realizzata l’APP “Vie 

Lauretane”, scaricabile da Play Store, una guida alla navigazione fisica, sensoriale e culturale del 

cammino dell’antica Via Senese - Aretina, che si pone come infrastruttura digitale utile ad 

approfondire la lettura del territorio e del paesaggio. Con le mappe gps interattive e restituite su 

base di foto satellitari è in grado di fornire suggerimenti specifici sui luoghi in cui fermarsi a 

contemplare, degustare, apprendere. 

La promozione della via Lauretana, gestita attravero un protocollo intercomunale, è stata spinta 

attravero delle pubblicazioni e con la realizzazione di alcuni video dai blogger di “In viaggio col 

Tubo” Link  https://youtu.be/ZPjg0HHFLok  

Per agevolare la consapevolezza, anche a livello locale, sulla presenza di questo significativo 

attrattore turistico è stata costituta un’associazione della quale fanno parte sia i Comuni soci 

fondatori che gli enti del terzo settore, DMO (Destination Management Organization), ossia un 

modello organizzativo per la gestione di destinazioni turistiche, atto a rafforzare i servizi e le risorse 

delle varie identità territoriali.  

 

 

 Storico e suggestivo il progetto Chianina Valley .Il percorso cicloturistico del Gigante Bianco, di 

oltre 200 km, alla totale scoperta della val di chiana e delle ingegnerie dell’opera di bonifica , che è 

stato recepito dal Masterplan della mobilità dolce della Provincia di Siena e pubblicato sul portale 

www.chianinavalley.eu.  

 Il Comune di Sinalunga in collaborazione con l’Associazione Amici della Chianina ha partecipato  

al Bando Regionale “Valorizzazione delle linee ferroviarie minori”, ottenendo un contributo che ci 

ha permesso di promuovere  il percorso del Gigante bianco con una serie di convegni  che sono 

andati a valorizzare la nostra valle, il percorso ciclistico che ci immerge nel sentiero della bonifica e 

l’importante integrazione tra turismo lento e il treno, anche in vista della prossima attivazione del 

Progetto Bike Sharing dell’unione dei comuni della Valdichiana senese, che prevede una postazione 

di bike elettriche alla stazione di Sinalunga. 

 

Il Progetto Strade di Siena Progetto denominato “Turismo Outdoor”, nasce per la 

valorizzazione del cicloturismo e del turismo attivo, come evoluzione del progetto Sweet Road. Al 

progetto è dedicato il portale https://stradedisiena.it/ che presenta ai potenziali turisti vari percorsi 

da intraprendere a piedi o in bici in vari territori, Chianti, Valdichiana, Amiata, Crete Senesi etc… . 

Sinalunga è presente sul portale con il Percorso del Gigante Bianco, il Percorso Garibaldi Gravel e 

con il percorso Biancalana tour.   

Dalla positiva esperienza e ottimo sviluppo del progetto Strade di Siena ha preso spunto la Regione 

Toscana per costituire il PTO (Prodotto Turistico Omogeneo) Regionale “BIKE”.   

 

 

Paesaggi narrativi e del benessere, è un ulteriore progetto promosso dall’Unione dei Comuni della 

Valdichiana Senese. In vari punti, particolarmente spettacolari, della Valdichiana Senese e del 

territorio comunale sono state installate camere ottiche e totem con codice QR code la cui lettura 

rimanda ad un canale digitale con foto, video e descrizioni del paesaggio circostante nonché ad 

informazioni sulla relativa offerta turistica. 



  

Progetto ECO, realizzato in collaborazione con l’Associazione Opificio Badesse di Siena, prevede 

due azioni progettuali. E’ stata installata un opera d’arte incastonata nella pavimentazione di Piazza 

Garibaldi realizzata dall’artista Loris Cecchini, denominata “Piccolo Cantico (positivo)” L’artista, 

di fama internazionale, ha dato inizio alla proposta di una nuova forma di turismo, il train-king 

(treno + trekking), un nuovo modo di scoprire il paesaggio e l’arte urbana creando itinerari e visite 

guidate lungo il sentiero di istallazioni di arte contemporanea.  

L’auspicio per il futuro è che questo progetto-pilota possa consolidarsi come offerta turistica del 

territorio.  

  

Progetto “MODERNO! Festival tra Rinascimento e Barocco” – il Progetto, realizzato con il 

Comune di Torrita di Siena e Trequanda, mira a promuovere i territori attraverso una gestione 

integrata del patrimonio culturale e la condivisione delle strategie di valorizzazione dello stesso, 

mediante un viaggio alla riscoperta del XVI e XVII secolo attraverso testimonianze architettoniche, 

artistiche e musicali. Allo scopo sono stati organizzati convegni e visite dei centri storici nonche 

pubblicazioni e concerti. 

Chiudiamo con il progetto Toscana Terra Etrusca   dove abbiamo sottolineato con varie iniziative 

il legame di questo territorio alla civiltà etrusca, mettendo al centro le visite alle Stanze Larth, 

testimonianza della presenza etrusca a Sinalunga. 

 

L’ufficio Turistico Comunale, collocato in Piazza della Stazione, accoglie i turisti che arrivano in 

bus, in treno, in camper (visto che è presente un’area sosta camper nel parcheggio della stazione) o 

in bici (nell’ambito del progetto di bike sharing elettrico “Green hills” promosso dall’Unione dei 

Comuni della Valdichiana Senese) che a breve sarà  attivato, svolge un servizio di informazione e 

accoglienza turistica, orientando il turista tra le varie proposte e offerte, organizza visite guidate, 

promuove il territorio attraverso il portale Visit Sinalunga https://www.visitsinalunga.it/, attraverso 

canali social e con materiale promozionale cartaceo e digitale. L’ufficio ha realizzato la cartina 

promozionale dei borghi del territorio e collaborato per la realizzazione di numerosi video 

promozionali. Coordina in sinergia con le associazioni locali le varie iniziative e collabora con gli 

uffici comunali alla gestione dei rapporti con le città gemellate di Dorking e Ay Champagne, 

intensificando gli incontri con le cittadine gemellate, favorendo presenze ai vari eventi  e incontri 

tra associazioni e mondo della scuola. 

 Abbiamo aderito a MAKE IAT, il sistema gratuito per la gestione in rete degli uffici di 

Informazione e Accoglienza Turistica della Toscana. Attraverso questo applicativo, ciascun ufficio 

di informazione e accoglienza turistica può gestire in modo facile le proprie attività ed al contempo 

condividere contenuti, informazioni e dati con gli altri uffici IAT della Toscana, entrando in un 

sistema che consente di ottenere informazioni utili sul fenomeno turistico e programmare azioni 

mirate all’incremento e gestione dei flussi turistici. 

Sul portale Visituscany, messo a disposizione delle strutture ricettive e dei Comuni, sono stati 

inseriti i siti di maggior interesse a scopo promozionale e vengono costantemente inseriti gli eventi 

organizzati.  

Sono stati anni dove la grande vitalità delle nostre associazioni ci hanno consentito di organizzare 

eventi anche nei periodi piu difficili. 

 



“SINALUNGA ESTATE” è stato il contenitore che in questi anni c’ha permesso di coinvolgere 

professionisti e associazioni locali, di programmare eventi diffusi in tutto il Comune, con la 

proposta anche di grandi eventi, come lo spettacolo di NOMADELFIA dell’estate scorsa. 

Stesso entusiasmo nell’organizzare in sinergia con l’Area dello sviluppo economico le iniziative del 

periodo natalizio, portando in piazza e a Teatro, compagnie di professionisti con il loro spettacoli. 

Costruttivo è stato il coinvolgimento nei vari eventi delle attività di somministrazione e delle tante 

associazioni presenti. 

 

 La manifestazione principale dell’ estate sinalunghese, rimane L’INCANTABORGO, il festival di 

Arti di Strada. 

L’evento è cresciuto negli anni, alzando il livello delle proposte artistiche offerte e richiamando 

sempre più pubblico. Conseguentemente è aumentato l’interesse degli sponsor e delle Istituzioni 

sovracomunali, come il Consiglio Regionale, che ospita da anni la conferenza stampa di lancio 

dell’evento contribuendo anche economicamente allo stesso.  

Il Festival dispone di un portale dedicato https://www.incantaborgo.it/ che funge anche da archivio 

delle edizioni passate racchiudendo foto, video e programmi delle stesse.  

Moltissime associazioni del territorio collaborano a vario titolo, ogni anno, alla buona riuscita 

dell’evento, dimostrando come lo stesso sia apprezzato dalla comunità e riesca a generare una 

contesto di coesione sociale.  

Si registra una crescita esponenziale dell’attenzione all’evento da parte dei social media e dei 

quotidiani sia cartacei che on line.   

Negli ultimi due anni il Festival è stato, infine, momento di condivisione con i Paesi Gemellati di 

Dorking e Ay Champagne che nell’anno 2023 hanno anche partecipato attivamente con esibizioni 

musicali, mostre fotografiche, vendita dei prodotti locali nell’ambito dello street food 



       

 

 SVILUPPO ECONOMICO E PROMOZIONE DEL TERRITORIO 

 

 
La crestita economica rimane il tema fondamentale per progettare il futuro di un territorio e della 

sua comuità. 

Sinalunga, vuoi per la sua posizione strategica, che per la sua vocazione imprenditoriale consolidata 

ormai da decenni meritava un attenzione particolare alle politiche di promozione e sviluppo. 

Convinti di ricostruire un’Area interna alla macchina amministrativa che potesse interpretare le 

esigenze degli investitori e imprenditori locali, abbiamo da subito siglato con tutte le associazioni di 

categoria un Patto di collaborazione per dar via a un rapporto costante di dialogo che ci ha permesso 

di dare valore alle attività economiche, coglierne gli spunti e progettare percorsi ed iniziative di 

supporto e accompagnamento. Alta ache in questo caso è stata l’attenzione durante i periodi della 

pandemia che hanno messo a dura prova la solidità delle aziende, dove la Pubblica 

Amministrazione ha contribuito con abbattimenti dei costi di alcune tariffe, attraverso la 

distibuzione di risorse e con concessioni, di solito onerose che sono state esentate dai pagamenti. 

Un’abitudine, quello del confronto, che sarà sempre alla ricerca del suo perfezionameto in virtù 

delle mutazioni economiche e delle esigenze, ma che in sinergia con altri interventi anche di 

riqualificazione hanno consentito di garantire un buona tenuta alle difficoltà e di  proporsi come 

territorio di interesse e attrattivo a nuovi insediamenti. Valorizzata la storicità delle attività 

commerciali e produttive, attraverso convegni sulle PMI e tavole rotonde sulle libere professioni. 

Valorizzata la figura della donna imprenditrice con la consegna di riconoscimenti alle attività a 

“trazione” femminile e con ruoli apicali, in occasione della Festa della Donna.  

Costruire legami è fondamentale per la promozione e per stimolare un tessuto che deve sempre 

mostrare energico. Degne di nota le collaborazioni con associazioni organizzatrici di eventi per la 

realizzazione di Street Food a tema e con associazioni artigiane regionali, suscitando curiosità e 

interesse ma soprattutto valorizzando le piazze con momenti di socializzazione, ricercando dove vi 

erano le condizioni il coinvolgimento anche con il Centro commerciale naturale. 

Con le associazioni agricole abbiamo approfondito temi legati alle loro difficoltà, individuando 

eventuali bandi che potessero interessare il loro settore. 
La presenza al Vinitaly è stata un’occasione di dialogo con altre realtà vinicole nazionali e 
rafforzato rapporti con Consorzi e Associazioni Sommelier di altre zone, quali la Sicilia, 
l’Orcia e l’orvietano. 

Alcuni altri progetti interessanti, sono l’organizzazione del «Paese del Natale» e delle varie 
edizioni di «Natale in vetrina», con le gift card natalizie che hanno permesso di porre in risalto 
l’aspetto creativo delle diverse attività, consentendo una maggiore socialità e visibilità. 
L’attenzione verso le vetrine, intese come front office delle varie attività, si è manifestata 
anche con altri differenti appuntamenti. Un lavoro in sinergia che ha cosentito di acquisire 
sicurezza e consapevolezza dell’importanza di lavorare per un territorio. 

L’adesione all’Associazione «Spreco.net» ha permesso di considerare in un’ottica diversa gli 
eventuali sprechi alimentari e non, con una maggiore attenzione all’ambiente. 

La promozione delle eccellenze dell’enogastronomia ci ha impegnato per tutta la legislatura 

sentendoci parte attiva di numerosi progetti ed eventi anche internazionali. 

La valorizzazione dell’olio ha avuto luogo attraverso concorsi fotografici, ma anche tramite la 
partecipazione attiva alle proposte di eventi della Città dell’Olio, Associazione Nazionale di 
cui il Comune di Sinalunga fa parte: merenda nell’oliveta e camminata tra gli ulivi. Per 



promuovere l’olivicoltura, si è istituito il concorso «Un filo d’olio nel piatto», creando una 
sinergia tra le attività di somministrazione e i produttori di olio. 

Abbiamo cercato di sviluppare la produzione dell’aglione, sottolineando l’importanza del 
percorso DOP intrapreso dall’associazione dell’aglione della valdichiana tesa a promuovere 
uno dei prodotti più importanti della valle, mentre la promozione del vino si è tradotta nella 
costante collaborazione con Fisar e diversi Consorzi nella realizzazione di eventi di  
promozione e degustazione. 

 La Chianina, prodotto di punta del nostro territorio, che ha   dato i natali ad Ezio Marchi, l’ultimo 

selezionatore della moderna razza, è stata promossa grazie alla partecipazione a diversi 

appuntamenti dell’associazione “La Strada del Vino Nobile di Montepulciano e dei Sapori della 

Valdichiana”, partecipando a rassegne ed eventi importanti come quello del Festival di Looney 

Planet a Pesaro, della Fiera di Rimini e dell’Hotel Baglioni a Londra. 

La Fiera all Pieve si conferma la manifestazione annuale più importante del Comune, un evento del 

quale abbiamo rimarcato la paternità e l’interesse diretto dell’Amministrazione comunale. Abbiamo 

modificato la collocazione logistica della Fiera, tenendo conto dei mutamenti del tessuto urbano, 

della necessità di sicurezza e delle sollecitazioni dei settori economici. Da anni questo evento viene 

presentato in Regione Toscana e sponsorizzato dalla stessa, rappresenta una delle manifestazioni 

fieristiche più estese della Toscana con circa 560 ambulanti. La fiera dell’Agricoltura si è 

caratterizzata ospitando la Mostra Interprovinciale della razza Chianina, e l’area Arti e mestieri con 

l’obbiettivo di valorizzare le attività locali e dell’intera Regione. Particolare interesse è stato dato 

all’enogastronomia con punti di ristoro dedicati, con cene a tema, degustazioni e cooking show. La 

nuova collocazione del luna park risponde alle esigenze di sicurezza, coinvolge nell’area fiera una 

parte del tessuto urbano ormai interessato da diverse attività e soprattutto dà una circolarità ai flussi 

di persone che vengono a visitare la nostra Fiera alla Pieve. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                 

                                                                                                        
 



 

 

 LAVORI PUBBLICI, MANUTENZIONE, AMBIENTE E 

PATRIMONIO 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’approccio  verso il territorio e le esigenze di chi  ci vive ha abbandonato gli slogan,  volgendo ad 

una cultura che deve divenire di tutti, in particolare in alcuni ambiti nei quali sono stati fatti passi 

importanti pur non del tutto assimilati.  

La Cultura del verde, del decoro urbano, del complesso sistema di smaltimento dei rifiuti, sono 

concetti divenuti consapevolezza, stato necessario affinchè l’efficacia e la percezione della crescita 

della qualità dei servizi sia naturale e compresa nelle sue complessità. 

 Gli interventi come il recupero dei parchi monumentali, Sinalunga, Bettolle e Scrofiano, la 

restituzione alla comunità del Parco Umberto I° la riqualificazione di tanti angoli di territorio, 

hanno contribuito ad aumentare il concetto di decoro urbano dei nostri spazi.  Cosi come la 

consapevolezza che un corretto conferimento e smaltimento dei rifiuti contribuisce a migliorare 

un servizio perfettibile, oltre che a percepire e vivere un paese migliore. 

 Aumentate in maniera sostanziale le risorse messe a disposizione per il taglio dell’erba e istituito 

un nuovo servizio di lavaggio a caldo con idropulitrice dei centri storici; ciò significa produrre  

azioni che oggi ci consentono di meglio fruire e percepire il territorio.  

In questa legislatura si sono concretizzate storiche attese, confermando le previsioni del programma 

elettorale, anche se consapevoli che la ricerca di perfezionamento non dovrà essere accantonata. 

 

L’11 dicembre 2023 si arriva alla Posa della Prima Pietra per il Palazzo Pretorio. Un intervento 

atteso da mezzo secolo, oggi finanziato, e con i lavori avviati.  Una parte di paese che tornerà a 

vivere grazie a quelle mura che ospiteranno ancora spazi pubblici, vissuti e fruibili con 

testimonianze storiche d’interesse per i sinalunghesi e tutti i visitatori.  

Uno stimolo per insistere con la richiesta finanziamenti per un altro importante palazzo del 

capoluogo da recuperare, gli ex macelli. Entrambi gli interventi non potevano essere sostenibili con 

finanze proprie, non contemporaneamente, ma resta l’urgenza e la riproposizione nei futuri bandi.  

Una spinta che richiama l’altro importante intervento, di rigenerazione urbana, su Bettolle. Una 

operazione ben più complessa, il recupero dell’ex campo sportivo ai piedi della scuola 

elementare: un intervento che si fonda sulla prioritaria acquisizione dell’area e ad oggi finanziato  

per le opere di cui al progetto esecutivo, approvato e finalizzato alla realizzazione di un’area a 



parcheggio a servizio della scuola e del centro storico di Bettolle.  Un primo stralcio di un 

intervento ben più importante, da realizzare a stralci e che consegnerà al territorio ulteriori servizi e 

spazi pubblici.  

Un altro tema che ha assunto connotati concreti, attiene al rischio idraulico dell’abitato di Pieve di 

Sinalunga.  Siamo riusciti ad aver finanziata sia la progettazione che la realizzazione di un primo 

stralcio degli interventi di messa in sicurezza dell’area per l’importo di 1 milione di euro. Progetto 

che partirà entro la fine dell’anno in corso. 

In questi grandi temi, si inserisce tutta una lettura del territorio che è andata verso il suo recupero, di 

messa in sicurezza, di fruibilità e apertura, ma soprattutto di consapevolezza del bene pubblico 

come bene della persona. 

 

Interventi che apparivano minori, hanno segnato e tracciando un percorso di riqualificazione e 

messa in sicurezza di tanti spazi comuni. Penso ai lavori in ingresso al centro di Sinalunga, a Via 

Piave, oggi la porta del Paese, a tutti i marciapiedi realizzati nel Comune ove necessario, avviando 

un project in progress proprio del tema marciapiedi, della riqualificazione, della sicurezza e della 

connessione delle aree urbane. Un’attenzione ai pedoni, alle persone fragili, è un atto di civiltà, ma 

anche e soprattutto un modo per far crescere un paese e connotarne la sua vocazione; quella di un 

centro vissuto, vivibile e pulsante di attività.  

Cospicue le risorse messe a disposizione degli interventi nei plessi scolastici, investiti circa 

2.700.000  euro per avere scuole sempre più sicure ed efficienti.  Sulla scuola media di Sinalunga 

c’è stato un intervento di efficientamento energetico, realizzazione del sistema antincendio e messa 

a norma dell’impianto elettrico e servizi. Nei plessi di Bettolle l’intervento ha riguardato 

l’adeguamento sismico della Palestra e dell’edificio delle primarie. 

Oltre all’ adeguamento statico dell’edificio delle primarie di Pieve, altre valutazioni hanno 

interessato le attività sportive e le strutture legate allo sport. Interventi di messa a norma oltre 

che nuove realizzazioni ci consentono una programmazione delle attività sportive in ambiti 

professionistici ma anche puramente amatoriali, a sostegno dei giovani e delle famiglie. 

Realizzata l’illuminazione nel campo sportivo di Bettolle che ha reso l’impianto completo e 

funzionale, così come si è reso necessario intervenire con un importante progetto di ristrutturazione 

e messa a norma del campo sportivo di Pieve di Sinalunga. 

Oltre alla nuova copertura di un campo da tennis e la realizzazione di un’area polivalente nello 

spazio del cassero, che ha riqualificato un terreno inutilizzato e reso fruibile per molteplici utilizzi, 

ci siamo dotati di progettazioni che ci consentiranno di individuare canali di finanziamento. Si tratta 

del progetto di adeguamento antincendio del palazzetto di Sinalunga e del progetto di fattibilità 

tecnico economica per ampliamento e riqualificazione area tennis Sinalunga 

 

Così come gli interventi sugli edifici pubblici, che non si esauriscono attorno all’immagine simbolo, 

quella del palazzo pretorio, ma hanno visto il completarsi i lavori di efficientamento energetico del 

palazzo comunale, la riqualificazione della sala polivalente di Bettolle, un intervento questo che 

ci ha consentito di restituire al paese una struttura effettivamente polivalente,  oggi utilizzabile 

grazie agli investimenti effettuati, come un vero e proprio teatro, piuttosto che una sala per 

convegni, per le associazioni  e per le discipline sportive.  

Attraverso un’operazione di permuta immobiliare, su Bettolle, abbiamo potuto acquisire nuovi 

locali destinati all’utilizzo delle associazioni, ed oggi sede di un importante sede distaccata della 

biblioteca comunale, la Bi-bet. 

Un’operazione che individua spazi nel centro storico e contribuisce alla rivitalizzazione dei Borghi 

che sempre con più difficoltà rappresentano luoghi di spontanea socialità. 

 

 

Finanziato un progetto di ampliamento e riqualificazione funzionale della “Casa del nocio” di 

Sinalunga. L’edificio di proprietà comunale, ed inserito in un contesto urbano residenziale con 

importanti spazi verdi, continuerà ad ospitare l’attività della Banda Ciro Pinsuti, con la scuola di 

musica e continuerà, negli gli spazi opportunamente studiati dal nuovo progetto, già finanziato per 



l’importo di 1.060.000 euro, ad essere punto di riferimento per le politiche sociali, con progetti 

gestiti dall’attuale Società della salute. 

 

Altro tema cardine, affrontato attraverso un attento progetto di riqualificazione dell’illuminazione 

pubblica e sua gestione, è quello del project financing per la gestione dell’intero parco 

illuminotecnico del Comune, che prevede “la concessione del servizio di illuminazione pubblica 

finalizzato all’efficientamento energetico ed alla riqualificazione impiantistica degli impianti 

di pubblica illuminazione”. 

Un servizio che tende ad accogliere le istanze di un risparmio energetico, di una migliore qualità 

illuminotecnica e soprattutto di una riqualificazione delle reti. Un progetto che ha avvio in questi 

giorni e che comunque nel corso della legislatura non ci ha impedito di intervenire attorno al tema 

dell’illuminazione pubblica, integrando parchi e giardini, marciapiedi, viali, sostituendo corpi 

illuminanti, insomma avviando un importante percorso di lettura del territorio, in termini di 

percezione e gradevolezza e sicurezza.  

La percezione della fruibilità e gradevolezza del territorio si lega anche ad altre azioni intraprese, 

che vanno dalla riqualificazione dei borghi, inteso come lastricati, sottoservizi, sistemazioni di 

aree verdi, fino alle asfaltature stradali. 

Importante il lavoro  su Rigomagno, dove, partendo dalla gestione di un’emergenza, il crollo di una 

parte delle mura storiche del paese, siamo andati a pavimentare in pietra serena quelle porzioni di 

vicoli che erano ancora in asfalto, abbiamo fatto una sistemazione  delle piazzole limitrofe al muro 

crollato e ovviamente ricostruito il muro stesso.  

Su Sinalunga  abbiamo avviato un progetto di ripavimentazione di quella porzione di centro storico 

dove ancora i vicoli erano in asfalto, in cemento, se non terra o breccia. Si è realizzato un primo 

importante stralcio individuato attorno a via della Torricella, di un progetto più completo che 

dovremmo realizzare in più fasi. 

 

 

Nell’ ottica della riqualificazione urbana si legge anche l’intervento sul sottopasso ferroviario di 

Pieve. Un punto nevralgico per il paese di cui rimarchiamo l’utilità. 

Oggi l’area del sottopasso si percepisce più sicura, curata, lontano dalle condizioni di abbandono 

che poteva sembrare in passato. 

 

Le asfaltature sono sicuramente tra quegli interventi che probabilmente vorremo non si fermassero 

mai in un territorio, specie in un Comune vasto e sollecitato dal punto di vista veicolare come il 

nostro.  Abbiamo cercato di partire dalle situazioni più critiche, più esasperate, anche non 

trascurando la viabilità secondaria e sono tutt‘ora in corso, progetti di asfaltatura di più arterie 

stradali. L’aumento dei prezzi sugli asfalti è significativo ma nonostante questo, abbiamo aumentato 

gli stanziamenti piuttosto che diminuire gli interventi pur di affrontare una situazione inderogabile. 

Il tema degli asfalti deve essere una costante ogni anno, lavorando su una programmazione 

pluriennale e stabile. 

 

 

 

 

Le manutenzioni e non solo, hanno toccato anche i cimiteri comunali, in particolare su Rigaiolo è 

stato fatto un intervento di ampliamento con la realizzazione di nuovi loculi, mentre opere di 

manutenzione straordinaria sono state realizzate nei cimiteri di Rigomagno, Farnetella e Scrofiano. 

Numerosi gli interventi minori, ma sempre lodevoli per gli importi finanziati e il risultato ottenuto, 

come l’intervento della conduttura delle acque reflue del Santarello e i progetti di ampliamento 

della rete idrica potabile di Bettolle e di Rigomagno; interventi che poi considerando gli importi 

investiti non sono cosi minori, ma che hanno reso un servizio migliorando la vita dei cittadini e 

l’ambiente in cui vivono. 



Oltre ad interventi nei parchi, nei viali, come in viale Trieste, attenzioni sono state dedicate all’area 

artigianale di Bisciano, consapevoli che quel territorio necessità di ulteriori interventi che 

dovranno essere programmati. Di nota la realizzazione di due aree per sgambamento cani, una su 

Pieve, zona parco Nello Boscagli ed una su Sinalunga; l’attenzione per gli animali, che passa per il 

benessere di tutti, delle persone, dell’ambiente in cui viviamo e del decoro.  

Mentre merita essere menzionato l’impegno per la sicurezza stradale che oltre all’istallazione di 

deterrenti per la limitazione delle velocità, dalle colonnette per l’istallazione di laser, a 10 

attraversamenti pedonali rialzati, a dossi artificiali e all’inizio di una revisione completa della 

segnaletica verticale, ha impegnato le finanze dell’ente per circa 300 mila euro.  

Un grande lavoro che non si chiude, ma che si è avviato per modernizzare e rendere piacevole la 

scelta di lavorare e vivere a Sinalunga, cinque anni che ci hanno permesso di far “atterrare” in 

questo territorio per opere pubbliche e interventi di manutenzione oltre 15 milioni di euro, una 

somma, come già detto, non rilevabile negli ultimi decenni.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



 

Sicurezza  e Legalità 

Garantire sicurezza e legalità è un impegno da cui non ci siamo sottratti. Il confronto tra Pubblica 
Amministrazione e Forze dell’ordine è stato continuativo e collaborativo, dove anche il ruolo della 
Polizia Municipale è stato centrale.  

Organizzate numerose iniziative tra cui convegni e incontri per stimolare la riflessione su temi 
quali le truffe o la legalità, nell’ottica di preparare i cittadini sulle possibili insidie da cui 
guardarsi, cosi come interessanti gli incontri tenutesi dai nostri agenti nelle scuole di secondo 
grado. Il progetto, ha previsto un programma didattico organizzato, eseguito e gestito 
direttamente dal personale di Polizia Municipale, su argomenti riguardanti il contrasto dei 
fenomeni negativi legati al bullismo e cyber bullismo, sull’uso consapevole dei social e sugli 
effetti e conseguenze degli abusi in internet sui minori, sulle dipendenze da alcool e droghe, 
sull’uso dei beni pubblici e sulla salvaguardia dell’ambiente nonché sull’educazione stradale. 

 

Intensificati di conseguenza, sempre coordinate tra le varie forze di polizia, i servizi notturni per 
controllare il territorio.  

A facilitare il controllo capillare è stata di aiuto il Sistema di video sorveglianza che con le ultime 
istallazioni previste in queste settimane, raggiungiamo circa 150 istallazioni.  

Attualmente tutto il territorio comunale è coperto dalla videosorveglianza sulle vie di accesso, 

incluso le Frazioni. 

E’ stata attuata la procedura di interconnessione del Sistema, con tutte le Forze di Polizia statali 
(Questura e Commissariato p.s. di Chiusi-Compagnia C.C. Montepulciano-Guardia di Finanza 
di Siena-Polizia Stradale di Siena) e con la sala operativa dei VV.FF, a sancire un patto 
stipulato tra il Prefetto e la Pubblica amministrazione. 

Questo accordo permette alle forze di polizzia di visionare le immagini in tempo reale per 
sventare o intercettare azioni di coloro che commettono atti malavitosi, ma anche di monitorare 
dinamiche da dover correggere. 

 

 Relazione con i cittadini  

 Oltre ad aver rivisto e predisposto numerosi regolamenti per favorire il rapporto tra 
Amministrazione e Cittadino, sono  stati organizzati  appuntamenti che hanno  contribuito a 
rafforzare questo legame, in particolare l’evento «Un amore che dura una vita», momento 
celebrativo delle coppie sposate  da sessanta e settant’anni, realizzato in collaborazione con le 
attività di somministrazione del territorio comunale, che si svolge in occasione di San Valentino, 
se non, «Una Costituzione per Amico», iniziativa che riguarda la consegna di una copia della 
Costituzione ai neo diciottenni e ai neo cittadini in occasione della Festa della Repubblica. 

Apprezzata è stata l’istituzione dello sportello SPID, aderendo a una proposta della Regione 
Toscana per consentire a tutti i cittadini un migliore accesso ai servizi e l’istituzione dello 
sportello periferico del Difensore Civico Regionale, per permettere una maggiore vicinanza ai 
cittadini nelle richieste relative a casi di cattiva amministrazione. 

 

 

                         

 



 Associazionismo 
Un’ultima riflessione, in queste pagine, voglio farla sul valore dell’associazionismo, pur 
consapevoli che tantissimi sono gli interventi e momenti che meriterebbero essere menzionati, 
ma che per ovvi motivi non è possibile citare. 

Le associazioni di questo territorio sono il più alto esempio di vitalità. 

La ricerca del loro coinvolgimento nelle varie iniziative e nei vari momenti di programmazione è 
stato costante e  attento è stato anche il sostegno che abbiamo cercato di rivolgergli. 

Grazie a loro si sono semplificati numerosi percorsi per la gestione delle manifestazioni di ogni 
tipo, da quelle culturali, quelle sportive e tutti ì progetti di carattere sociale. 

Hanno partecipato e si sono responsabilmente messe a disposizione, pur nelle innumerevoli 
difficoltà che ci sono nel gestire i temi del volontariato e dell’aggregazione, anche con gli 
impegni personali e famigliari che ognuno quotidianamente ha da affrontare. 

Continuare a stringere collaborazioni sarà importante anche per le scommesse future. 
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